Fecha:
 16-06-2024
 Pág.:
 8
 Tiraje:
 3.000

 Medio:
 El Magallanes
 Cm2:
 722,5
 Lectoría:
 9.000

 Supl.:
 El Magallanes - En El Sofá
 VPE:
 \$1.444.901
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Noticia general

Título: Notas acerca del centenario de Porvenir del Tercer Congreso de Historia realizado en 1994

Notas acerca del centenario de Porvenir y del Tercer Congreso de Historia realizado en 1994



l próximo jueves 20 de junio, la ciudad capital de la provincia de Tierra del Fuego cumplirá 130 años. Las preguntas, dudas y reflexiones que nos hacemos sobre su futuro parecen responder esencialmente a las mismas interrogantes que otras personas tuvieron antes que nosotros, hace ya bastante tiempo.

Todo parece suponer que Porvenir vivió mejores días que los actuales. Lo indica simplemente el hecho de que la mayoría de las instituciones y los servicios públicos, las firmas comerciales, los establecimientos educacionales, clubes deportivos y sociales, organizaciones culturales, incluso, algunos medios escritos de información que existieron en su tiempo, se crearon en esta ciudad durante la primera mitad del siglo XX.

¿Qué pasó después? ¿A qué se debe el estancamiento demográfico, socioeconómico y cultural que padece Porvenir? Porque si hay algo en lo que debemos coincidir, al menos en una apreciación general, en que los distintos problemas que escuchamos, vemos, o leemos a diario sobre la situación global en Tierra del Fuego y de Porvenir en particular, no son recientes y que más bien, se vienen repitiendo durante décadas.

Posiblemente estos mismos cuestionamientos se los hicieron en su momento académicos, científicos, historiadores y periodistas, cuando concibieron realizar a fines de junio de 1994, el Tercer Congreso de Historia en Porvenir, localidad que se aprestaba a conmemorar el centenario de su fundación. Varias instituciones de reconocido prestigio comprometieron su participación en el evento, entre estos, la Universidad de Magallanes por intermedio del Centro de Estudios del Hombre Austral, el Consejo de Monumentos Nacionales, la Dirección de Bibliotecas, Archivos v Museos, la Secretaría Regional Ministerial de Educación, la Sociedad de



Escritores de Magallanes y la Universidad Nacional San Juan Bosco sede Ushuaia.

El congreso contó con el patrocinio de la Gobernación de Tierra del Fuego, la Ilustre Municipalidad de Porvenir, el auspicio de la Empresa Nacional del Petróleo (Enap) y, aunque se trataron las más diversas temáticas, como muy bien lo expresó días antes del inicio del evento el historiador, ex intendente y director del Instituto de la Patagonia, Mateo Martinic Beros, el motivo central del encuentro era la ciudad de Porvenir, su trayectoria, su presente y su futuro.

Celebración y descarnado análisis

Para festejar el referido centenario, las autoridades provinciales prepararon un nutrido programa de actividades que comenzó en el verano de aquel 1994 con la presentación del Ballet Folclórico de Chile (Bafochi).

En junio, como preámbulo de este aniversario, el colegio salesiano María Auxiliadora inauguró una exposición fotográfica y la banda municipal de la ciudad argentina de Ushuaia, junto con la banda instrumental del Regimiento de Infantería Nº11 Caupolicán, hicieron una presentación por las calles del pueblo, antesala de la llegada de familiares y parientes

a Porvenir, quienes provenían de distintos puntos de la región para reencontrarse con los suyos.

El 19 de junio el dominical El Magallanes publicó una extensa entrevista a la gobernadora de Tierra del Fuego, Sylvia Vera Pérez, en donde indicaba sobre determinadas carencias, que irremediablemente producían el estancamiento que afectaba a la provincia. Sin ambages, la autoridad provincial situaba las dificultades que acarreaban los habitantes de la isla en tres ideas centrales, revelaciones las cuales, al mismo tiempo que causaron escozor, asombraron por su franqueza:

"Comparativa-Primero: mente, los trabajadores y Porvenir estaban mejor cuando existía la Sociedad Explotadora de Tierra del Fuego" Segundo: "Ni el petróleo, ni los ganaderos, que en su mayoría viven en la capital o en Viña del Mar, han dejado algo en nuestra ciudad". V tercero: "Hay ecologistas a ultranza que confunden la depredación del bosque en la Décima Región (Los Lagos), con la explotación sustentable que se realiza en Magallanes"

La gobernadora aseguraba que el Porvenir de antaño se caracterizaba por el movimiento de gente, la actividad comercial derivada del auge del oro, una ganadería floreciente y una comunicación esporádica con Punta Arenas, lo que significaba que las actividades se concentraran en Tierra del Fuego.

En su opinión, la subdivisión de la tierra promovida por la Reforma Agraria
(1967-1973) no trajo mejoras
sustantivas para los trabajadores del campo. En cambio,
en la época de oro de la Sociedad Explotadora de Tierra
del Fuego, (1920-1960) los
campesinos construyeron sus
casas y educaron a sus hijos.
El final de la ganadera causó
cesantía en muchas personas
y por ahí vino el declive gradual de Porvenir.

A su juicio, se generó también, un círculo vicioso en el comercio local que tiene una población pequeña y muchos negocios, 180 patentes comerciales y de ese total, 106 corresponden a patentes de licores, distribuidas entre las mismas 180. Mucho comercio para poca población y poca población que, además, compra en Punta Arenas. Sumado a aquello, el auge del petróleo tampoco dejó nada concreto para Porvenir.

El lunes 20 de junio, la comunidad fueguina efectuó una sentida y sobria celebración del centenario de su ciudad. El acto oficial engalanado con un desfile cívico militar en la Plaza de Armas Comodoro Arturo Merino Benítez, tuvo como telón de fondo el embanderamiento de la mayoría de las casas de Porvenir y la exhibición de coloridos carros alegóricos. En el acto principal, el alcalde Juan Torres Toro, denunció en su discurso algunos de los problemas que aquejaban a la comuna:

"Grandes esfuerzos se han hecho para dar una palanca de desarrollo a esta comuna, como lo fue la ley N°19.149 que no ha rendido los frutos esperados. El municipio ha dejado de percibir este año alrededor de 40 millones de pesos porque muchos ganaderos se han acogido a las regalías que ofrece la ley de franquicias tributarias".

A continuación, se distinguió como ciudadanos ilustres a la profesora Olga Barassi Fuentes y al sacerdote Santiago Redondo Muñoz; con la medalla municipal a los vecinos Elisa Alarcón, Esteban Barría, Nedeljka Celsjar, Oliverio Garay, Esteban Kovacic, Antonio Kusanovic, losé Mimica v Milagros Vera. Los bomberos voluntarios Eugenio Gligo, Cecilio Sán-chez, Marcos Yakasovic, el comandante Florencio Dublé, el coronel Osvaldo Cerpa y los vecinos Rafael Kovacic, Antonio Martic y Antonio Mimica, recibieron la medalla Centenario de Porvenir. Se premió también, a los clubes deportivos y sociales con más de cincuenta años de existencia entre ellos, al club 18

 Fecha:
 16-06-2024
 Pág.:
 9
 Tiraje:
 3.000

 Medio:
 El Magallanes
 Cm2:
 720,3
 Lectoría:
 9.000

 Supl.:
 El Magallanes - En El Sofá
 VPE:
 \$1.440.575
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Tipo: Noticia general

Título: Notas acerca del centenario de Porvenir del Tercer Congreso de Historia realizado en 1994

de Septiembre, al Tierra del Fuego, al Magallanes, al Centro Hijos de Chiloé, a la Cruz Roja y, a la Primera Compañía de Bomberos.

La prefectura Nº28 de Carabineros estrenó una sección en el museo Fernando Cordero Rusque destinada a exhibir la evolución de la acción policial en el país, mientras que, en solemne ceremonia, con asistencia de autoridades regionales y provinciales, el entonces obispo de Punta Arenas Tomás González Morales, entregó a la comunidad el nuevo templo San Francisco de Sales de Porvenir. En su homilía, el prelado luego de leer un mensaie de saludo del Papa Juan Pablo II v de mencionar la labor evangelizadora de monseñor José Fagnano y del padre Mario Zavattaro, fundador y primer director de la mítica Escuela Agropecuaria Las Mercedes, recordó de manera especial al profesor Vladimiro Boric Crnosija quien, con sus alumnos, cultivó el primer trigo patagónico a partir de semi-llas siberianas. "Con ese trigo se elaboraron las hostias con que concluyó el Concilio Vaticano II, de modo que esta localidad estuvo presente en uno de los acontecimientos más solemnes que ha vivido la Iglesia Católica"

A grandes rasgos, este era el escenario que esperaba a los expositores para consumar el Tercer Congreso de Historia, los días 24 y 25 de junio de 1994.

Un programa para el centenario

Las actividades se realizaron en el gimnasio del colegio María Auxiliadora de Porvenir. En la jornada inaugural, luego de las palabras de bienvenida del profesor Jaime Vargas Zec v del alcalde Juan Torres, el historiador Mateo Martinic dictó la conferencia titulada, "Porvenir un recorrido centenario", en que por sorprendente que parezca, el autor plantea, que, luego de casi medio siglo de avance y consolidación de la ciudad, el establecimiento de la aeronavegación entre Punta Arenas y Tierra del Fuego, a partir de 1945, ocasionó el éxodo masivo de residentes hacia el continente, lo que alteró las distintas áreas del ámbito productivo de Porvenir. con graves consecuencias para su crecimiento demográfico. Posteriormente, se abrieron al público tres exposiciones: "Retablos por-venireños", "Hombres del



confín del mundo" y una muestra fotográfica reunida por la municipalidad.

Aunque no pudieron es-tar presentes Mauricio van de Maele con su trabajo "Yámanas: impacto del proceso histórico en el último siglo" y Mónika Schillat con "Los ob ietivos de los estudios de historia regional como parte de la propuesta educativa en Tierra del Fuego y Magallanes", el día sábado 25 se sucedieron las ponencias. Los integrantes de la Sociedad de Escritores de Magallanes, miembros de la Academia Chilena de la Lengua, Silvestre Fugellie Mulcahy y Eugenio Mimica Barassi se explayaron con temáticas absolutamente fueguinas. Fugellie hizo un recorrido por los primeros años de la ciudad, principalmente desde la llegada de los primeros buscadores de oro en 1881 en Tierra del Fuego hasta 1914 cuando se decretó la apertura del canal de Panamá, mencionando nombres de pobladores, casas comerciales y vida institucional con su ponencia "Porvenir en sus inicios"; en tanto, Mimica hizo un recuento de los principales escritores que han recreado desde la ficción a Karukinka, con el trabajo, "Narradores y poetas de Porvenir y Tierra del Fuego".

Más tarde se produjo la intervención del periodista argentino Oscar Domingo Gutiérrez quien realizó un recorrido entre ciertos paralelismos que asemejan la vida sociocultural en la isla, tanto en el lado chileno como en el argentino, con la exposición, "Relaciones sociales entre dos comunidades fueguinas: Porvenir y Río Grande".

A su vez, el periodista magallánico Carlos Vega Delgado detalló la historia de los principales medios de información analógicos que tuvo la capital de Tierra del Fuego con su ponencia, "El periodismo escrito en Porvenir".

Luego se contó la participación del profesor de Historia, Sergio Lausic Glasinovic, y del arqueólogo Alfredo Prieto Iglesias, quienes expusieron los temas, "Presencia de la inmigración croata en Tierra del Fuego: vida cultural y societaria", y "Arquería selk'nam", respectivamente. En ambos casos se observa la actualización etimológica incorporada por estos autores en sus trabajos; Lausic remplaza la noción de yugoslavo por croata y Prieto el de ona por selk'nam.

Después intervino Mateo Martinic con el ensayo, "El fulgor aurífero de comienzos del siglo XX en Boquerón. El caso de la sociedad anónima lavaderos de oro de la Tierra del Fuego", en donde el futuro Premio Nacional de Historia entregó antecedentes de un capítulo poco estudiado en la historiografía regional como fue, la conformación de empresas auríferas con capitales magallánicos a principios del 1900.

Por último, se realizaron cuatro presentaciones de singular interés; el profesor Jaime Vargas Zec abordó extensamente la historia de la instrucción en Tierra del Fuego con la ponencia "La educación pública en Porvenir a lo largo de un siglo"; el sacerdote Miguel Velásquez planteó algunas consideraciones acerca de la devoción religiosa en Tierra del Fuego

v. esencialmente, en Porvenir, donde José Fagnano erigió la segunda iglesia más antigua de la región, después de la Catedral de Punta Arenas; los arquitectos Julio Fernández Mallo y José Luis Subiabre, analizaron la rica historia de las principales y más antiguas construcciones de la capital de Tierra del Fuego con la exposición, "Historia urbana y arquitectónica de Porvenir" y, finalmente, el antropólogo Angel Cabeza Monteira anticipó en, "Formulación de una nueva ley sobre monumentos nacionales y patrimonio cul-tural de Chile", algunas de las principales disposiciones legales con los cuales, el Consejo de Monumentos pensaba implementar el resguardo de nuestro patrimonio nacional material e inmaterial.

Los expositores adoptaron varios acuerdos y recomendaciones; por de pronto, se resolvió que los artículos de Mauricio van de Maele y de Monika Schillat serían incorporados a la publicación con las actas del congreso.

Se acordó en primer lugar, solicitar a la Ilustre Municipalidad de Porvenir la declaración de "Inmuebles de valor patrimonial e histórico" a la casa de la sucesión de Vicente Mimica y a la Iglesia de San Francisco de Sales. En segundo término, se pidió al obispado de Punta Arenas el mantenimiento de la iglesia de San Francisco de Sales dado su valor patrimonial e histórico y por tratarse del primer templo católico de la Tierra del Fuego, con el objeto de que sirva. además, una vez desacralizado, como sede del Museo Provincial de Tierra del Fuego.

En tercer lugar, se solicitaba

a la Gobernación Provincial de Tierra del Fuego que declare camino de interés históricoturístico, con el nombre de 'Ruta de los Mineros", al que transcurre entre Porvenir y Discordia, por el cordón Baquedano, a fin de permitir su inclusión en circuitos turísticos de interés cultural. Al respecto, el cuarto punto consistía en proponer a la Dirección General de Turismo la definición y puesta en vigencia del "circuito turístico natural" que saliendo de Porvenir hacia el cordón Baquedano permita el recorrido informado de los antiguos asientos minero-auríferos, para retornar por Discordia, visitando una estancia antigua, el sector boscoso de Boquerón, y la laguna de Santa María, admirando la vida natural de estos sectores.

Se determinó, además, proponer a la Universidad de Magallanes, a través del Centro de Estudios del Hombre Austral del Instituto de la Patagonia, la creación del Archivo de la Palabra Histórica con el fin de contribuir a la preservación de la memoria colectiva, en especial de aquellas fuentes susceptibles de pérdida definitiva por la muerte de sus agentes sociales transmisores.

Se estableció, recomendar cuando proceda, a la Gober-nación de Tierra del Fuego y a las municipalidades de la provincia isleña la recuperación de la toponimia histórica rural; a la llustre Municipalidad de Porvenir, la declaración de "sitio de interés histórico", a la casa en que viviera el artista José Bohr, para formar en ella un centro de información cultural histórico-artística y la adopción de medidas conducentes para la formación de un archivo histórico y documental sobre la vida y actividad de Porvenir, anexo al Museo Provincial de Tierra del Fuego.

Del mismo modo, se solicitaba a la Municipalidad de Porvenir que adoptara las medidas indispensables para la conservación de la casa pionera existente en Gente Grande, considerando asimismo la posibilidad de su traslado a Porvenir para fines museográficos, y, a la Gobernación de Tierra del Fuego que requiriera a las municipalidades de la provincia en orden a la realización de un catastro de bienes muebles e inmuebles que tuvieran valor histórico patrimonial para los fines de su debida conservación y conocimiento. Por último, se acordó brindar apovo al provecto de ley sobre Patrimonio Cultural y Monumentos Nacionales.